



La Tierra de Segovia

AGOSTO
27
SABADO

Año III--1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 659

CRONICA NOTICIAS CULMINANTES

BETUNOMANIA

Mi opinión es que hay demasiados limpiabotas en esta ciudad. Que le saquen a una persona brillo al calzado una vez al día, bien puede ser una necesidad en los tiempos modernos, tan corrompidos, pero dar lustre a unos zapatos dos veces en veinticuatro horas, ya es reprochable exceso, y de tres en adelante, vicio declarado.

El betún tiene sus devotos, como la morfina. Hay morfínomanos y betunómanos. Los primeros gozan con una inyección, aplicada con una jeringa; para los segundos, el placer supremo, el que les hace poner los ojos en blanco y sacar la lengua, es el que se obtiene mediante el frote enérgico de un cepillo y de una bayeta sobre el calzado puesto.

Un salón de limpiabotas—y lo son todos los cafés...—es para mí tan misterioso como un fumadero de opio, o una reunión de cocainómanos.

Yo soy profano en los deleites que se derivan del betún, porque los más de los días llevo las botas sucias; pero he observado que los que están dominados por el vicio de limpiárselas, mejor dicho, de que se las limpien a cada tres por dos, disfrutan lo indecible durante todo el tiempo que el betunero les soba los pies. ¿Son cosquillas?

Ello es que cosquillas, u otro placer más complicado y de más quilates tiene que producirles la cosa; porque son muchos los que ponen tal cara de pascua mientras les frotan el calzado, que me hacen creer que el betún enajena, y que como el opio ó el *hatchis*, es un creador de los llamados paraísos artificiales en este valle de lágrimas.

Porque, no gozando en la operación cómo concebir que haya personas que se limpien el calzado seis veces al día? Nada, nada; tiene que darles gusto; a mí que no me vengan con cuentos... A los temperamentos exaltados, pronto se echa de ver que les agrada. Tomar café es para éstos un pretexto de abandonarse a su vicio favorito: al betún en friegas; porque en inyecciones no se administra todavía. Algunos parroquianos hipocritas de los salones de limpiabotas se tapan la cara con un periódico, para que no trascienda la satisfacción que se les pinta en el rostro, entregados al brazo secular del betunero. Y en fin, hay también clientes fríos, insensibles a la voluptuosidad que aviva el betún bien cepillado.

Hasta ahora no se ha observado que el betún sea, como la cocaína, desastroso para el sistema nervioso.

No obstante, el que se *betunea* demasiado propende a una manía, ciertamente torturadora: la de creer siempre que todo el mundo lleva fijos los ojos en sus brillantes botas, seguida de un desmedido afán por evitar todo contacto con el polvo que se desprende de la corteza terrestre.

La betunomanía, o manía de limpiarse las botas a menudo, dicen sabios doctores que desaparece lavándose los pies con frecuencia con agua y jabón de cocina. La limpieza interna del pie es causa de que el enfermo desprecie muy pronto la puramente externa del calzado.

En suma: la única salvación de los betunómanos está en esta discreta sentencia: Menos betún y más agua clara... palabras que dirían muchos pies desnudos a muchas botas si tuvieran lengua.

POLIBIO

LEA USTED

"La Tierra de Segovia,"

SEGOVIA.—Se celebró el anunciado banquete, en honor del gobernador civil don Emilio Llasera, adhiriéndose bastantes personalidades de la capital.

MADRID.—Anoche salió en el expreso de Andalucía para Málaga, el ministro de la Guerra. En el «Giralda» se trasladará a Melilla. Dará cuenta verbal al alto comisario de los acuerdos del Consejo de ministros y además tendrá por objeto el viaje esclarecer algunos puntos del futuro plan de operaciones.

BARCELONA.—El senador señor Garriga y Massó ha declarado que la labor del señor Cambó en Hacienda, empezará por informar al país del estado de ésta, por medio de una memoria que será repartida en toda España.

Después reorganizará el instrumento recaudatorio y el bancario.

BILBAO.—Terminó la asamblea convocada por el Sindicato de metalúrgicos para elegir los cargos de la junta directiva. Hubo incidentes a granel. Sindicalistas y socialistas vinieron a las manos.

Suspendió la sesión el gobernador civil.

SALAMANCA.—Marchó a Africa el batallón del regimiento de la Victoria que guarnece esta capital. Tributóse una despedida entusiasta. Entre las fuerzas expedicionarias figuran unos centenares de soldados segovianos.

EN HONOR DEL SEÑOR LLASERA

El banquete de ayer

En el hotel Comercio Europeo, se celebró ayer el banquete con que las autoridades y representaciones de las fuerzas vivas segovianas han querido testimoniar a don Emilio Llasera el grato recuerdo que deja en Segovia por su actuación al frente de este Gobierno civil.

Presidieron la mesa, con el agasajado, los señores Guajardo, alcalde de Segovia y López Pozas, gobernador militar y asistieron al banquete los concejales señores Tablada (don Lope y don Carlos), Reguera, Rueda, Parareda, Well y Rivas; delegado de Hacienda, señor Sobrini; diputado provincial, señor Sanz Gilsanz; presidente del Consejo de Fomento, señor González Bartolomé; coronel de la Academia, señor Florez Corradi; coronel del Regimiento de Posición, señor Carsi; teniente coronel, jefe del Archivo general militar, señor Candelares; presidente del Colegio de Médicos, señor de Andrés; vicepresidente de la Cámara de Comercio, señor Nonide; delegado regio de primera enseñanza, señor González Longoria; vicepresidente del Circulo Mercantil, señor Ruiz; jefe de Estadística, señor Fuentes; ayudante del gobernador militar, señor Rodríguez y Ponce de León; presidente de la Comisión provincial de la Cruz Roja, señor Herrero; ingeniero jefe de Obras Públicas, señor Artaza; ingeniero del Catastro señor Cid (don Fabriciano); ingeniero de Montes, señor Alvarez; secretarios del Gobierno civil, de la Diputación y del Ayuntamiento, señores Muñoz, de Antonio y García Zamarrigo; notario, señor Rincón; notario eclesiástico, señor Zúñiga; decano del Colegio de procuradores, señor Sánchez; representante del Comité conservador, señor Sanchis; señor alcalde de Valverde del Majano; oficial del Gobierno civil, señor Marcos; ex inspector de Sanidad, señor Acinas; y en representación de la Prensa, los señores Pérez del Barrio y Fernández (don Fortunato), por *El Adelantado*, y Gila, por LA TIERRA DE SEGOVIA.

Al final del banquete el señor Rivas leyó las adhesiones de los señores obispo de la diócesis; senador, señor Cano de

Rueda; diputados a Cortes, señores Gil de Biedma, Squella e Iradier; presidente de la Diputación, señor González Ligero; diputados provinciales, señores Bermejo, Esteban, Frias, Cáceres, Herrero, Rodríguez Arce, Abad, Carcia Yuguero, Conde y Suárez; cronista de la provincia, señor de Lecea; presidente de la Audiencia, señor Gil de Tejada, y jefe de Correos, señor Vázquez.

A la hora de los brindis, el señor Guajardo ofreció el banquete al señor Llasera, haciendo constar que el acto realizado significaba la adhesión de todas las representaciones más genuinas del pueblo segoviano a la persona del señor Llasera, que ha sabido, en su cargo de gobernador, captarse la simpatía y el cariño de todos. Le dice al señor Llasera que se puede ir de Segovia con la convicción de que aquí sólo deja recuerdos gratísimos.

Termina el señor Guajardo pidiendo que el ramo de flores colocado en la cabeza de la mesa sea enviado a la señora del señor Llasera.

En frases llenas de sinceridad y galanura, el festejado agradece la prueba de afecto que el banquete representa y recuerda el apoyo que encontró en Segovia en los primeros tiempos de su actuación, apoyo que le evitó las contrariedades consiguientes al desempeño, por primera vez en su vida política, del cargo de gobernador.

Asegura luego que se considera ligado para toda su vida con Segovia y los segovianos, y que en todas partes donde él se encuentra le tendrán a su disposición y que lo único que lamenta es que la modestia de su personalidad política le imposibilite para que su apoyo en las pretensiones de los segovianos fué todo lo eficaz que él desearía.

En un párrafo brillante habla de la firmeza de los afectos en esta tierra castellana, que si a primera vista parece adusta, es porque en ella tarda más en arraigar el cariño, pero quizás por eso mismo es luego más resistente y duradero.

Tanto el señor Guajardo como el agasajado fueron muy apiadados, recibiendo el señor Llasera cordialísimas felicitaciones.

También las merece el señor Rivas como organizador del banquete.

Este fué admirablemente servido por el Hotel Comercio Europeo.

La Colonia Escolar Segoviana

Los pequeños segovianos, a quienes una tarde de primeros del corriente mes despidieron en la estación del ferrocarril de la ciudad del Acueducto, la Comisión organizadora, autoridades y familias han notado que en las conversaciones del director con los profesores de la colonia empieza a tratarse de preparativos de una excursión, que no les seduce tanto como el paseo a la playa para dejarse acariciar por las olas del Cantábrico, la ascensión entre pinos, a una de esas montañas para contemplar hermosas perspectivas o la visita a una romería donde las danzas y cantos regionales les hagan pasar unas horas de agradable esparcimiento. La excursión final, el regreso, produce en los colonos hondo sentimiento, atenuado solamente por saber que a su vuelta los esperan amorosos los brazos abiertos de sus padres y hermanos, los saludos de sus amiguitos y la simpatía de todos los segovianos a cuya generosidad han de agradecer siempre los beneficios de la vida de colonia.

Todos los elementos de la Colonia se acogen antes de partir, a la reconocida amabilidad de la prensa segoviana para transmitir un saludo a todos sus paisanos y demostrar su gratitud a los moradores de esta villa por la simpática hospitalidad que en todo momento han dispensado a la Colonia, y muy especialmente a los señores don Valentín Pastor y don Antonio G. Onieva, director de la Escuela Normal e Inspector de primera Enseñanza respectivamente, de Oviedo, por las atenciones de que les hicieron objeto a su paso por esta capital, al popular semanario «Luarca» por sus amables frases de cordial bienvenida, y al conductor y mozos del tren 35, en el que hicieron su viaje desde Segovia, pues sus atenciones y amabilidad fueron innumerables, desviviéndose por hacerles más agradable el trayecto hasta Medina y acompañándoles hasta dejar acoplado su vagón al correo de Asturias en el que terminaron su largo viaje.

LEONCIO SANZ

En el Circulo Mercantil

La Conferencia de mañana

Mañana a las diez de la noche tendrá lugar en el patio de entrada del edificio del Circulo Mercantil una conferencia en la que nuestro querido compañero de redacción Ricardo González Salavert, disertará acerca del tema *España en Marruecos*.

Dado lo sugestivo del asunto y su palpitante actualidad, así como las dotes oratorias y pleno conocimiento del disertante acerca del terreno en que ahora se desarrolla la lucha con los rifeños, los usos y costumbres de estos y los interesantes datos que posee respecto al tema objeto de la conferencia, no hay que dudar que esta, se verá concurridísima, y que los asistentes a ella darán por bien empleado el tiempo que inviertan en escucharle.

Antes de la conferencia y despues de ella una magnífica orquesta, compuesta de los alumnos de la Escuela de Artes y Oficios, dirigidos por su Profesor el eminentemente músico don Luis Casares, reforzados por otros valiosos elementos de la población, amenizará el acto, ejecutando un escogido programa.

Oportunamente daremos a conocer a nuestros lectores un amplio extracto de la Conferencia del señor Salavert, así como la impresión del Concierto, pues tanto uno como otro prometen ser muy interesantes.

Noticias de Madrid

Del retablo político

Los regionalistas.—La situación de la Hacienda apreciada por Cambó

Dicen de Barcelona que el senador señor Garriga y Massó, fué interrogado por un periodista ha dicho que ha renunciado a la Subsecretaría de Hacienda para no dejar el cargo de comisario regio de Emisiones, que desempeña desde hace cuatro años, y los de consejero de algunas Empresas que tienen pendientes asuntos en la Dirección de Aduanas.

Contestando a otra pregunta del referido periodista, dijo que, a parte del Gobierno del Banco de España, no se proveerán otros cargos sino con técnicos, pues el señor Cambó tiene el propósito de aprovechar la colaboración de todos los del Cuerpo de Hacienda.

Después explicó cómo el señor Cambó aprecia la situación de la Hacienda española, diciendo que el esfuerzo que hay que realizar es enorme. El déficit sube a 1.200 millones. La Deuda a consolidar en breve plazo importa 2.000 millones. En esta situación? Recurrir a empréstitos es locura. Una nueva emisión de Bonos o Deuda interior depreciaría en papel en circulación.

La labor del señor Cambó comenzará por informar al país del estado de la Hacienda, y esto lo hará el ministro por medio de una Memoria que será repartida por toda España.

Después reorganizará radicalmente el instrumento recaudatorio, y, a su vez, el instrumento bancario, hoy desarticulado. La labor es ardua y formidable.

Sólo conociendo su magnitud puede apreciarse el sacrificio del señor Cambó al encargarse de curar la gravísima enfermedad de la Hacienda.

Según opinión del señor Garriga Massó, el actual Gobierno será duradero, pues está bien orientado en los problemas de Marruecos y en las demás cuestiones pendientes.

En cuanto a destinos, dijo que serán gobernadores algunos regionalistas. El señor Ventosa ostentará la jefatura de la minoría regionalista en el Parlamento.

El actual Gobierno normalizará la situación de la Mancomunidad, pues entiende el señor Cambó que es un problema financiero que hay que resolver sin más dilataciones.

También resolverá el actual Gobierno la crisis industrial, y al efecto ha acordado encargar el material y vestuario que se necesite para el ejército de operaciones a las fábricas del país.

Añadió, por último, el senador regionalista que el actual ministro de Hacienda gestiona, y espera conseguir en seguida, la libertad del nacionalista Estore, condenado por la ley de Jurisdicciones.

Marcha La Cierva a Melilla

Esta noche, en el expreso de Andalucía, y acompañado de sus ayudantes, saldrá para Málaga el ministro de la Guerra, señor La Cierva.

En aquel puerto embarcará a bordo del «Giralda» el sábado por la tarde, y después de conferenciar extensamente con el general Berenguer, regresará de nuevo a la Península, proponiéndose estar en Madrid el próximo martes.

De Gracia y Justicia

Dijo el ministro de este ramo que, según informes oficiales recibidos de Bilbao, la tranquilidad en aquella prisión es absoluta, después de haber quedado dominado el «plante», merced a la intervención de la Guardia civil.

Dijo también el ministro que en el Consejo celebrado en Palacio se adoptó el acuerdo de organizar en la nueva Facultad de Medicina de esta corte una sala para operaciones quirúrgicas de carácter delicado, para los soldados heridos de África.

Se ha dispuesto que se abra expediente para depurar las responsabilidades que haya podido contraer los funcionarios de la Prisión central de San Miguel de los

Reyes (Valencia), en el tiempo en que ha sido director de la misma don Ricardo Mur Grande.

El viaje del ministro de la Gobernación a Zaragoza

No sabía ayer el ministro de Gobernación si podrá al fin realizar hoy su proyectado viaje a Zaragoza, porque quería dejar antes ultimada la combinación de gobernadores, que, por lo grande, es bastante laboriosa.

—Yo—añadió el conde de Coello—he telegrafiado al alcalde de Zaragoza, diciéndole que desde luego no acepto el proyectado banquete popular en mi honor, porque en estas circunstancias y por mi carácter de militar no me parecen oportunos ciertos actos. Solamente aceptaré el almuerzo íntimo que me ha ofrecido la Acción Ciudadana.

Permaneceré en Zaragoza sólo dos días.

Al recibir a los periodistas esta madrugada, confirmó el conde de Coello que hoy marchará a Zaragoza, de donde se propone regresar a Madrid el próximo martes.

Un comentario de «La Epoca»

Comenta anoche La Epoca:

«Es explicable perfectamente que haya espíritus inquietos que crean tarda en producirse la ofensiva de nuestras tropas en Melilla, y que lamenten que transcurrido más de un mes desde los sucesos de Annual, sigamos teniendo a la morisma materialmente encima de Melilla y combatiendo para mantener algunas de las posiciones de 1909 con mucho mayor encarnamiento del que combatimos entonces. Sin embargo, a poco que se reflexione podrá comprenderse que ni debe hacerse otra cosa ni obtenemos sino ganancias de esta conducta prudente e inteligente del alto comisario.

El mes transcurrido se ha aprovechado bien. No ha habido un solo día en que no arriben a Melilla tropas y material. Se ha intensificado la construcción de municiones, material de acuartelamiento, campamento y transportes; se ha comprado ganado; se han acumulado elementos sanitarios; se está comprando en el extranjero material abundante, y así se ha logrado que haya 40.000 hombres y bastante material en una plaza que encontró desguarnecida el general Berenguer.

«Es que toman los moros la iniciativa del ataque!—se nos dice—. Y nosotros preguntamos a los que con tal se alarman, qué daño irreparable se nos causa. El moro, atacando, expone más que defendiendo; y cuando redobla encarnizadamente sus esfuerzos contra una posición y la ve defenderse con éxito, su moral se quebranta. Las bajas en los asaltos tienen que ser considerables; y sin embargo, ve que no logra lo que quiere, que agota municiones y España las tiene inagotables, que él no puede reponer bajas y nosotros lo hacemos sin dificultad, que llegan barcos y más barcos con material y con hombres... ¿A quién, sino a nosotros, puede favorecer eso?

Por sí solo va quebrantándose al adversario, y cuanto mayor sea su acometividad, más grande será su quebranto. En cambio, nuestros soldados se acostumbran a la lucha, se crecen en ella con el éxito, y el material se va completando y las bajas quedan cubiertas.»

Del último Consejo.—Notas ampliatorias

Tratándose de la primera reunión que celebraba el Gobierno después de constituirse, el señor Maura la aprovechó para exponer detenidamente el estado de los diversos problemas planteados y aludir principalmente a nuestra acción en Marruecos, que es lo que más preocupa al Gabinete.

Aunque el Rey está informado tan bien como el Gobierno de cuanto se ha hecho y se piensa hacer en la zona de Melilla, el señor Maura expuso la deliberación y resoluciones del Consejo de anoche, así como las impresiones que refleja en sus últimos informes el general Berenguer.

Todos los datos, a juicio del señor Maura, hacen presumir que en la primera

quincena de Septiembre la situación quedará en camino de despejarse francamente.

De asuntos militares

Cursos abreviados en las Academias

Para remediar la falta de oficiales subalternos que desde hace ya tiempo existe en las Armas y Cuerpos del Ejército, el ministro de la Guerra ha dictado una disposición, que hoy aparecerá en el *Diario Oficial*, implantando cursos abreviados en las Academias militares. Estos cursos serán de ocho meses de duración, y empezarán el primero de Septiembre próximo.

Prohibición a los escritores militares

En el ministerio de la Guerra facilitaron las notas siguientes:

«En la orden de la plaza se publicó lo siguiente:

«El excelentísimo señor capitán general de la región me dice lo siguiente: «Por Real orden manuscrita de 21 del actual, y fundándose en razones de gobierno y altas consideraciones de conveniencia del servicio, se prohíbe a los señores generales, jefes y oficiales, cualquiera que sea su situación y clase en el Ejército, emitir juicios en la Prensa o libros o hacer comentarios públicos sobre el curso de las operaciones militares en ejecución, métodos y medios de que para desarrollarlas se disponga. Lo que comunico a vuecencia para que lo haga saber a sus subordinados para el debido cumplimiento.»

Debo añadir, por mi parte, que encarezco a todos la mayor discreción y templanza en las conversaciones particulares a este asunto, teniendo en cuenta la conveniencia de sostener el prestigio de los que ejercen mando y la fe en su actuación.

La prohibición señalada se refiere a la publicación de artículos firmados o valiéndose de pseudónimo que, por lo conocido, equivalgan al verdadero nombre de los autores, si éstos son militares.»

Las plantillas de las unidades expedicionarias

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica la siguiente Real orden circular.

«Para atender a las nuevas necesidades de destinos a África, motivadas por las circunstancias actuales, armonizándolas en lo posible con las disposiciones que rigen en la materia, el Rey que Dios guarde ha tenido a bien disponer que a partir de la propuesta del mes actual se observen las reglas siguientes:

Primera. Las plantillas de las unidades expedicionarias, tanto a su partida como después, durante su ausencia, serán mantenidas al completo por los jefes de los Cuerpos a que pertenecen, haciéndose los destinos a dichos Cuerpos con toda urgencia y con arreglo al Real decreto de 21 de mayo de 1920 (C. L. núm. 244).

Dicha plantilla, en los batallones de infantería, se considerará aumentada en

un subalterno, de los restantes del regimiento, que quedará como representante de aquél en la plaza de Melilla.

Para dichos destinos se observará, dentro de cada Cuerpo, el orden de mayor a menor antigüedad entre los voluntarios y el menor tiempo servido en África (cualquiera que éste sea) o a igualdad del mismo el más moderno para los forzosos. Dichos jefes darán conocimiento correspondiente de este ministerio del personal que envíen con arreglo a esta disposición.

Segunda. Las vacantes de las guarniciones normales de aquellos territorios se cubrirán siempre por el Real decreto de 30 de Junio último (D. O. número 143). Cuando corresponda tal destino a algún jefe u oficial perteneciente a unidad expedicionaria, causará baja en ella y será reemplazado, según la regla anterior.

Tercera. Los jefes y oficiales destinados de un modo accidental y fuera de plantilla, lo serán en comisión, conservando sus destinos anteriores.

Cuarta. Cuando en los Cuerpos falte personal de algún empleo para cubrir vacante en unidad expedicionaria se efectuará el destino por este ministerio, según el Real decreto de 30 de junio; a cuyo fin los jefes de los Cuerpos que se encuentren en este caso lo manifestarán antes del 20 de cada mes con noticia de las vacantes que deban ser cubiertas en tal forma.

Quinta. En todos los casos el tiempo servido en África por consecuencia de esta disposición se sumará con el que cada uno lleve a los efectos de cumplimiento de plazos reglamentarios de tal servicio.»

POR TIERRAS DE SEGOVIA

Riaza

De viaje

Acompañado de su esposa don Ramón Barroso y de sus hijas Julita y Matilde ha salido para Orduña (Vizcaya) la maestra nacional de esta villa doña Matilde Montero, por haber sido destinada a aquel punto, en virtud del último concurso general de traslado.

Su ausencia es muy sentida en Riaza pues durante catorce años que llevaba ejerciendo aquí su profesión, supo ganarse el afecto y consideración a que le merecía la labor desarrollada en el desempeño de su cargo la hacían acreedoras en la escuela a que ahora ha sido destinada.

También ha salido para Segovia el ex diputado provincial don Julio Páramo. Fueron a despedirle las numerosas amistades que, durante los dos meses que permaneció entre nosotros, se ha conquistado con su carácter expansivo y afable.

LOS SALDOS DE LA REINA

Por mejoras de local se trasladan a la calle ISABEL LA CATOLICA, 8 (antigua zapatería de Alberola).

LOS QUE MAS BARATO VENDEN

Medias de seda señora, a 2,25 pesetas, todo el colorido.
» » » a 0,55 » par, negro permanente.

Inmenso surtido en abrigos y trajes punto de lana para señora y niños.— Gran surtido en ropa blanca de señora :— Retales tela blanca especial señora y niños.

NUEVOS ARTICULOS

Casa Central, Reina, 21.

MADRID

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

LOS SUCEOS de Marruecos

Noticias directas de Melilla

Escaramuzas y tiroteos. Establecimiento de blocaos

Ayer mañana, una columna compuesta de dos compañías de infantería de la Princesa, dos escuadrones de Pavia, una compañía de ingenieros y una sección de la Intendencia, se internó por el valle de Frajana con objeto de establecer un blocao a una altura dominante del valle y barrancos de Frajana, para impedir se corra el enemigo.

El enemigo, quebrantado por la operación de ayer, se abstuvo de hostilizar. El repliegue se hizo sin novedad.

Convoy tiroteado

Dos compañías del batallón de Almanza, relevaron a dos del de Zaragoza que guarnecía Ait-Aisa. Se realizó un convoy a esta posición y las baterías emplazadas en las inmediaciones tuvieron que disparar contra grupos de rebeldes que, desde las barranqueras, hostilizaban a nuestras fuerzas. Los rebeldes se dispersaron despues de sufrir visibles bajas.

El alférez de Lusitania don Antonio Sánchez, que mandaba una sección de Vigilancia en la carretera, sostuvo tiroteo con los rebeldes, que vieron precisados a alejarse.

Cañonazos contra Sidi Hamed

Durante la noche se han disparado algunos cañonazos contra la posición de Sidi-Amed.

Todo induce a pensar que la Artillería enemiga concentra su fuego sobre dicha posición.

Contra el vapor «Comercio»

Ha llegado el vapor «Comercio». Dicen sus tripulantes que ayer suspendieron diversas veces el viaje, porque los moros les tiroteaban con furia, desde las cercanías del zoco Arbaa.

Una gasolinera echa a pique dos botes tripulados por rebeldes

La gasolinera número 3, que presta servicio en Mar Chica ha echado a pique dos botes tripulados por rebeldes.

La noche anterior, el crucero «Princesa de Asturias», cañoneó a los rebeldes que trataban de aproximarse a la Restinga, marchando a dicho punto el crucero «Cataluña».

Propósitos de los moros

Las últimas noticias dicen que los rebeldes se proponen atacar desde Tres Forcas para cortar el paso al convoy que abastece la posición de Idum.

Se han tomado las preocupaciones necesarias en aquella línea, que permanece a la defensiva y dispone de valiosos elementos.

Un amigo de Abd-el-Krim

Ha llegado un amigo de Abd-el-Krim, que fué íntimo de éste y compañero de estudios de su hermano, ofreciéndose a gestionar el rescate de prisioneros.

El Alto mando aceptó el ofrecimiento, habiendo salido para realizar las oportunas gestiones a bordo del cazatorpedero «Bustamante».

Fuerzas a la Restinga

De madrugada salió para la Restinga el crucero «Princesa de Asturias» conduciendo tres compañías del regimiento de Córdoba y algunas fuerzas de ingenieros.

Desembarque de fuerzas y material

En el vapor «Andalucía» ha desembarcado una batería de obuses de 15 centímetros.

Las fuerzas la manda el capitán don Luis morales.

Gasolina

Se ha recibido un cargamento de gasolina con destino a la escuadra de la Restinga.

Los comerciantes y el Banco de España.—Desembarco de baterías.—Llegada de Remolcadores.—Noticias de Alhucemas

Entre los comerciantes ha causado muy mal efecto la resolución adoptada por el Banco de España el cual considera dentro de la zona peligrosa toda la parte de la ciudad que se halla al otro lado del Río de Oro.

A bordo del «Lázaro» y el «Marqués del Campo» han llegado tres baterías de montaña que se hallaban de guarnición en Vitoria y un batallón del regimiento de San Marcial.

Han llegado tres remolcadores contratados para transportes militares.

Fondó el correo de Alhucemas. En aquella zona hay tranquilidad.

A diario se tienen en la plaza noticias de Beni Urriaguel.

Los prisioneros escriben cartas en las que revelan su buen humor lo cual se traduce como que son bien atendidos por los cabileños.

Desde Alhucemas se les envían viveres y cuanto desean.

Parece ser que en aquella zona los moros disponen de algunos cañones que han emplazado estratégicamente.

Ha llegado a Alhucemas el ingeniero señor Montes de Oviedo, que mañana marchará a la playa.

¿Una operación?

Al amanecer marcharon al campo el general Berenguer con su cuartel general y el general Cavalcanti.

Durante toda la madrugada se ha observado gran movimiento de fuerzas.

Desde la posición de Tizza se ha visto a los cabileños hacer muchos enterramientos.

El automóvil blindado salió al amanecer, para aprovisionar de carne y agua la posición de Casabona, siendo hostilizado a gran distancia.

De Larache

Llegada de fuerzas

Ha desembarcado el batallón del regimiento de Bailén, que vino en el «Delphin».

Esperaban a esta fuerza el general Barrera, el cónsul, los jefes de Cuerpo, autoridades moras y toda la colonia española.

Durante el desembarco tocaron dos músicas militares.

Espérase la llegada de otro batallón, así como también una batería de montaña, que vendrá de Ceuta por tierra.

Recorriendo posiciones

El jefe de Estado Mayor, coronel Goded con el capitán del mismo Cuerpo, señor Olivera, ha salido a recorrer todas las posiciones avanzadas.

En todo el sector reina tranquilidad, y es inexacto que se hayan advertido síntomas de agitación por Tefer.

El batallón de Cuenca

El batallón de Cuenca, que llegó hace pocos días, sale mañana para Nuader, campamento general de la línea avanzada.

¿Que desea el Raisuni?

Se asegura que el Raisuni, amedrentado por la llegada de fuerzas, se muestra deseoso de establecer negociaciones con España.

De la zona francesa

UEZAM

Agitación y cañoneo

Debido a los sucesos del Rif, continúa advirtiéndose determinada agitación en las cabillas disidentes de la zona fronteriza.

Algunas concentraciones que están siempre en acecho para realizar algún golpe de mano, son disueltas por la artillería de los puestos avanzados, los cuarteles, con el apoyo de grupos móviles, ejer-

cen activa y eficaz vigilancia en toda la región.

La situación en ésta no reviste caracteres de gravedad.

De provincias

San Sebastián

100.000 pesetas para automóviles y revólveres.

En la semana próxima regresará el presidente de la Diputación provincial y se reunirá ésta en sesión, para acordar conceder un auxilio al Estado para las operaciones en Marruecos, teniendo el proyecto de destinar 100.000 pesetas a la adquisición de automóviles blindados y revólveres para los soldados.

Barcelona

Las suscripciones en Barcelona

Las autoridades militares continúan recibiendo ofrecimientos de entidades y particulares en favor de los soldados del ejército de Marruecos.

La suscripción abierta con dicho fin asciende ya a 175.600 pesetas, y la destinada a los hospitales de Africa alcanza la suma de 34.377 pesetas.

Para evitar las enfermedades de la vista

Se ha sabido en Barcelona que muchos soldados enfermos del ejército de Africa lo están de la vista, por causa del viento llamado «la ponentada».

Para evitar esa dolencia, una casa de comercio ha propuesto que se adquieran 50.000 gafas protectoras, abriendo al efecto una suscripción, que ha encabezado con una importante cantidad.



Del extranjero

ORAN

Los de Monte Arruit.—Cincuenta refugiados en Oran

Han salido esta noche para Melilla, a bordo del «Alcolea», cincuenta militares españoles que llegaron anoche a esta capital procedentes en su mayoría de Monte Arruit, de donde lograron escapar.

Han sido despedidos en el muelle por el cónsul y el vicecónsul de España, un representante del prefecto, las autoridades militares y el Ayuntamiento.

El teniente señor Ildefonso Ruiz, que mandaba los refugiados, dió las gracias por las atenciones que se les habían dispensado y expresó su fé en la victoria final de las armas españolas.

Un inmenso gentío aclamó a los soldados españoles, repartiéndoles tabaco y dulces.

PARIS

Los errores de los bolcheviques.—Lenin dice que está cansado de luchar

«Le Matin» reproduce una carta enviada por Lenin a un amigo suyo residente en Suiza, y que publica un diario suizo, órgano de la propaganda rusa.

En esta carta, Lenin confiesa que se halla realmente cansado de luchar. Ha podido comprobar en tres años de severo estudio de las diversas fases de la revolución rusa que indudablemente los bolcheviques cometieron un grave error desbarrollando y explotando un espíritu de clase que Lenin considera hoy apto únicamente para defender los intereses particulares de las clases directoras.

Lenin está hoy absolutamente convencido de que sólo una firme voluntad individual, un espíritu creador, puede salvar a Rusia, y confiesa que los métodos empleados por los bolcheviques dieron como único resultado la pereza y la incapacidad de concebir nuevas ideas, creando una barrera más infranqueable cada día, ya que las fuerzas del partido comunista ruso disminuyen incesantemente, precisamente por la tendencia de todos de atender al interés particular, en perjuicio del interés general.

Despues de señalar el hecho de que la burocracia bolchevique ha cometido exactamente los mismos errores que sus predecesores, Lenin declara finalmente que desde hace tiempo ha reconocido la necesidad de hacer determinadas concesiones para llegar a un compromiso con las grandes potencias, único medio capaz de salvar a la Rusia revolucionaria.

ALMACEN DE CURTIDOS JOSE DE FRUTOS

La casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital.—Ventas al pormenor y mayor.—Inmenso surtido

SERVANTES, 30.—SEGOVIA

TERCIO DE EXTRANJEROS

Legión extranjera

ESPAÑOLES

EXTRANJEROS

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Notas municipales

LA SESION DE AYER

Bajo la presidencia del alcalde señor Guajardo y con asistencia de los señores Rivas, Reguera, Well, García Combarros, Alvarez, Carretero, Tablada (don Lope y don Carlos) y Rueda, se abre la sesión a las ocho y media de la noche.

Acta

Leída la de la sesión anterior, es aprobada.

Asistencia

Los señores concejales que no asisten a la sesión, han omitido manifestar las causas que se lo impiden, excepción hecha de don Tirso Rey a quien obligaciones particulares inexcusables le retienen en casa.

Gacetas y Boletines

Los periódicos oficiales publicados en los días transcurridos desde la última sesión que celebró la Corporación, no contienen deposición alguna que afecte a los intereses municipales.

Muestra de gratitud

El señor gobernador civil de la provincia traslada en oficio de 20 del actual telegrama del señor ministro de la Guerra aceptando ofrecimientos de la Corporación en beneficio de los heridos en la campaña de Africa y mostrando su gratitud.

Iguales muestras de agradecimiento hace a la Corporación el señor delegado de la Cruz Roja en esta capital, por los recientes acuerdos municipales, en beneficio de los heridos de dicha campaña.

La señora vicepresidenta de la Junta de Damas del Sanatorio Antituberculoso «Infanta Isabel» en nombre de dicha Junta y de los enfermos y don Leopoldo Moreno, como director del Hospital de la Misericordia y de la institución Gota de Leche, muestran por carta su gratitud a los señores alcalde y concejales, por los donativos recibidos para dichas benéficas instituciones, procedentes de la tómbola benéfica, organizada por el Ayuntamiento en las pasadas ferias de San Juan.

El Ayuntamiento queda enterado.

Perpetuidad de nichos

Don Isidoro Rincón y otros, solicitan en instancia se les conceda la propiedad a perpetuidad de los nichos donde reposan sus familiares.

Previo informe del señor contador, se accede a lo solicitado.

Empadronamiento

Don Juan Urzaiz, solicita para él y su familia, se le conceda el empadronamiento de vecindad.

Se accede a ello.

Extractos de sesiones

Secretaría presenta para su aprobación los extractos de sesiones correspondientes al pasado mes de Julio.

Son aprobados.

Obras

Don José Luis Guitián y don Julio de la Torre Bartolomé, solicitan permiso para realizar obras en casas de su propiedad. Se les concede la autorización pedida.

Licencia

La solicita para atender al despacho de asuntos propios, el concejal don Tirso Rey y le es concedida.

Para los heridos de Africa

La Presidencia da cuenta de los acuerdos adoptados por el Patronato pro heridos de Africa, y entre ellos el relativo a unificar las dos suscripciones abiertas al efecto en esta ciudad y propone se modifique en este sentido el acuerdo de la sesión anterior relacionado con este particular.

El Ayuntamiento, así lo acuerda.

Variación del nombre de una calle

El señor Well, manifiesta que como secuela del acuerdo que se adoptó nombrando hijo adoptivo de esta Ciudad al gobernador señor Llasera, propone, se dé su nombre a la calle de los Viejos.

La Presidencia hace suya la anterior proposición, y el Ayuntamiento la aprueba, y que a este acuerdo se dé la tramitación que legalmente proceda.

Ruegos y preguntas

El señor García Combarros, interesa se arregle el segundo patio del Cementerio.

—El señor Alvarez, pide que con motivo de la Catorcena dé un concierto en el atrio de la iglesia de San Millán la banda de música de la Academia de Artillería.

El señor Carretero ruega se aumente el alumbrado de la Avenida de la Estación.

El señor Rivas, ruega se coloquen las bolas que existían en el arco de la Fuenclisa; denuncia que un propietario de una casa de la calle de las Conchas se ha apropiado un terreno de la vía pública y pide que se regularice la alineación de los edificios de aquella calle y reitera la pretensión de que se retiren los escombros de las casas que fueron destruidas por el incendio del 26 de Diciembre último.

La presidencia promete atender los ruegos anteriores.

Estado de fondos

Le presenta el señor contador con una existencia de 11.581,89 pesetas y el Ayuntamiento queda enterado.

Se levanta la sesión a las nueve y media.

ALCALDIA DE BRIEVA

Por dimisión voluntaria del que la desempeñaba se halla vacante la plaza de médico titular de este pueblo y el de Agradada de Pirón, que constituyen el partido, dotada con el sueldo anual de 750 pesetas por la asistencia de seis familias pobres y casos de oficio, cuya cantidad será abonada por ambos Municipios y por trimestres vencidos.

Los solicitantes deberán ser licenciados en medicina y cirugía y a las solicitudes acompañarán el título que lo acredite.

Las solicitudes podrán presentarse hasta el día 25 de septiembre próximo dirigidas al señor alcalde presidente del Ayuntamiento de este pueblo.

Brieva, 25 de agosto de 1921.—El alcalde, José Martín.

A nuestros lectores

La carestía del papel nos obligó a elevar el precio de la suscripción a LA TIERRA DE SEGOVIA. Pero al decidimos a tomar aquella determinación, anunciamos a nuestros lectores que, en el momento en que el papel bajara de precio, nosotros haríamos la rebaja proporcional en el de la suscripción.

El papel, sin que pueda calificarse todavía de barato, alcanza hoy un precio que nos permite cumplir la promesa hecha en aquella ocasión a nuestros lectores. Y desde primero de Septiembre, teniendo en cuenta que para esa fecha dispondremos de importante remesa de papel, fabricado expresamente para LA TIERRA DE SEGOVIA, quedará fijado como precio de suscripción mensual el de 1'50 pesetas.

El beneficio que el descenso en el precio del papel pudiera proporcionarnos, pasará íntegramente en favor de nuestros abonados.

Obedecemos a uno de los principios fundamentales en que se apoya la vida de LA TIERRA DE SEGOVIA: el de no perseguir nunca fines de lucro y buscar solamente, en nuestro diario contacto con el público, el estímulo nacido de la satisfacción que nos proporciona el cariño creciente de los segovianos y el constante batallar por los valores personales, materiales y espirituales de la provincia.

NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

A las Marías de los Sagrarios

Se ruega a todas las Marías de los Sagrarios Calvarios, la puntual asistencia a la procesión de la Catorcena que saldrá de la iglesia de San Millán el próximo domingo, a las nueve de la mañana.

Visita grata

Hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción, a nuestro querido amigo el director de *El Norte*, de Valladolid, don Ricardo Allúe.

Agradecemos en el alma la fina atención del distinguido compañero y le deseamos grata estancia en nuestra ciudad.

El regimiento de la Victoria a Marruecos

Según leemos en la prensa de Salamanca, ha marchado ya para Marruecos, el batallón del regimiento de la Victoria, del que forman parte bastantes soldados segovianos.

El embarque se efectuará en Vigo. Se han incorporado a las fuerzas expedicionarias, dos compañías destacadas en Béjar.

La salida de las tropas fué acogida con marcadas muestras de entusiasmo, dándose incesantes vivas a España, al Rey, al Ejército y al regimiento de la Victoria, al que deseamos glorioso comportamiento en suelo africano, al mismo tiempo que tributamos un caluroso saludo de despedida a los soldados de la provincia de Segovia, que, seguramente, sabrán hacerse dignos de la tierra en que nacieron con su bizarro proceder en los campos de batalla.

Accidente ciclista

Ayer, a las cuatro y cuarto de la tarde, sufrió un accidente ciclista, el militar de 23 años, Eloy García, el cual, al pasar en bicicleta frente a la administración de Correos de esta población, cayó al suelo produciéndose una herida contusa en la región frontal izquierda, de cuatro centímetros de extensión, de cuya herida fué curado en la Casa de Socorro.

La Catorcena

Hoy dan comienzo las tradicionales fiestas de la Catorcena, que este año corresponde celebrar a la parroquia de San Millán.

Por la noche, lucirá una iluminación en la fachada de la iglesia y una escogida banda de música, tocará escogidas piezas durante dos horas.

Función benéfica

En los últimos días de este mes se celebrará en el salón «Cine Ideal», una sesión de cinematógrafo, a beneficio de los soldados heridos en Melilla.

Mejorado

Se encuentra bastante aliviado de la dolencia que padece nuestro estimado amigo el depositario de fondos municipales don Juan Catáneo. Lo celebramos.

Viajeros

Después de pasar unos días en el Balneario segoviano, sometidos a la curación hidroterápica, ayer salieron para Chatun y Pinarejos, respectivamente, los ricos propietarios e industriales de dichos pueblos don Mateo García y don Antero Martín.

Procedente de Salamanca, ha llegado a Segovia el alumno de la Academia de Artillería don Alfonso Calderón Lambás.

—Regresaron de Navafria el muy ilustre deán de esta Santa Iglesia Catedral don Manuel Campos Moro su respetable madre, el médico don Gaspar Pérez y su esposa.

—Se encuentra en esta población el culto escritor don Eugenio Tarragato.

Casa de Socorro

Juegos infantiles

Ayer a las seis y cuarto de la tarde, fué curado en este benéfico establecimiento, la niña de dos años María Gómez, a la cual la produjo otro niño con una piedra una herida contusa en la región superciliar izquierda.

Extracción de una aguja

La niña de nueve años Francisca Pedraznela, no sabía hasta ayer la mala idea que sienten las agujas de ganchillo hacia los que las manejan torpemente, y ayer, tan pronto como tuvo con una de éstas un descuido, se la clavó en la palma de la mano derecha, con tal ímpetu que más que aguja, parecía una banderilla colocada por el propio Sánchez Mejía.

La pobre Francisca no tuvo más remedio que ir a la Casa de socorro, donde tras no pocos esfuerzos se consiguió que la aguja dejara al fin en paz a la citada niña.

Comedor de caridad

Día 26 de Agosto de 1921.—Comida cocido. Cena: judías blancas con patatas.

NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 71; niños, 50. Total, 121.

En la cena. Adultos, 66; niños, 52. Total, 118. Total del día, 239.

Se vendieron 10 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

GANADEROS

Se venden buenos pastos para ovejas, con monte para ramear de encinas, de dehesa de mil fanegas de tierra. Dan razón: P. Martínez Culler, Espinoso del Rey (Toledo).

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

Incorporación y exámenes.—Hoy a las diez, tendrá lugar la incorporación a la Academia de Artillería, de los alumnos de nuevo ingreso.

—Los exámenes extraordinarios, darán principio el día 1.º de septiembre próximo.

Cursos cortos.—De Real orden se ha dispuesto la implantación en las academias militares, de cursos cortos, teniendo ocho meses de duración y suprimiéndose las vacaciones.

EN EL CENTRO OBRERO

Junta del Arte de Imprimir

Ayer celebró Junta general la Sociedad del Arte de Imprimir de esta capital.

El punto a tratar era el de designar un Delegado que en representación de esta Sociedad concurre al Congreso que se ha de celebrar en Madrid en el próximo mes de Septiembre, y en el que se ha de debatir acerca del ingreso o no de la Federación en la Tercera Internacional.

Después de amplio debate se acordó designar como Delegado al obrero tipográfico Pablo Velasco, con el mandato de que su voto sea favorable al ingreso en dicha Tercera Internacional con algunas modificaciones.

La reunión terminó en medio del mayor orden.

SERVICIOS DE URGENCIA DEL HOSPITAL DE LA MISERICORDIA

Ayer se dió aviso al Gobierno civil de que un enfermo de la Nava de la Asunción, necesitaba urgente asistencia de índole que no se le podía prestar en el pueblo.

Inmediatamente salió para dicho pueblo uno de los automóviles de la Mancomunidad sanitaria y en él, el practicante señor Estebanz para hacerse cargo del enfermo y transportarle convenientemente asistido al Hospital, donde llegó a las cinco y media de la tarde, siendo resuelto rápidamente el conflicto vital en que se hallaba, por retención urinaria.

Enseguida de dejar este enfermo en el Hospital volvió a salir el automóvil para Mudrián desde donde avisaron que se le había estrangulado una hernia a un hombre.

A la hora de escribir estas líneas nos dicen que este enfermo ha llegado en un estado tan grave, a consecuencia de peritonitis agudísima, que no ha sido posible intervenir quirúrgicamente.

Baño segoviano

Baños de recreo y medicinales de todas clases

San Francisco' 23

En el Colegio de médicos

En la sesión celebrada ayer en el Colegio de médicos por la Junta de gobierno, se adoptaron los siguientes acuerdos:

Admitir en la colegiación, por haber cumplido cuanto prescriben los vigentes Estatutos a don Félix Orcajo, titular de Sequera de Fresno, y quedar enterada la Junta de la atenta comunicación de la Alcaldía de dicho pueblo, participando el nombramiento de dicho compañero.

—Quedar enterada del atento oficio del señor alcalde de esta capital, agradeciendo al Colegio el acuerdo relativo a felicitarle por haber sido agraciado con la gran cruz de Isabel la Católica.

—Admitir la renuncia que de la titular de Brieva y Adrada de Pirón, presenta el compañero don Enrique Díez, a partir del primero de octubre próximo y que se comunique a los alcaldes respectivos, a fin de que anuncien a su debido tiempo la titular.

—Aprobar la nueva clasificación de partidos médicos hecha por los compañeros del distrito de Cuéllar en reunión celebrada al efecto, como asimismo el acta levantada en dicho día y que ambas sean publicadas íntegramente en el *Boletín de la Unión Sanitaria Segoviana*, para general conocimiento.

—Comunicar al alcalde de Aldehuela del Codonal, que si en el término de quince días no abona el Ayuntamiento al titular don Francisco Caro las sumas que le adeuda y que le han sido reclamadas por el Colegio, se le declarará el *boicot*, dejándole sin asistencia facultativa.

Aprobar las bases propuestas por la Junta general del distrito de Cuéllar y que también se dé la publicación necesaria a las mismas.

En la reunión celebrada ayer mismo por los compañeros del distrito de la capital, se adoptaron los siguientes acuerdos:

Nombrar presidente de la Junta Delegada de dicho distrito, al vocal primero de la misma, don Antonio Herrero Tejedor, y para sustituirle en dicho cargo de vocal, a don Valentín Cardiel.

—También se aprobó la nueva clasificación de partidos médicos del distrito de Segovia, publicándose la misma en el *Boletín del Colegio* y pasando a resolución de la Junta de Gobierno, la que oír las reclamaciones que se produzcan por los interesados.

PEONES

Se necesitan buenos peones de bañilería.

Razón, Roble, 6

SE DESEA

una mujer que sepa de cocina, con buen sueldo.

Informarán en esta administración.

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

por el H.º Andrés Ruiz. A los lados, un San Bartolomé y un Santiago el Menor, de mano del mismo escultor (1).

En los lados del retablo, al Evangelio, San Francisco de Asís, del mismo Rodríguez, (2) y San Antonio de Pádua, obra de Juan de Vela (3) escultor de Avila.

Rematando el ala de retablo del lado del Evangelio se emplazaron tres esculturas: Isaias-profeta, que hizo Juan de Vela; que acabó de cobrar ésta y la de San Antonio ahora citada en 1592 (4); Moisés, de Pedro Rodríguez, que con la de San José arriba mencionada, fué del todo cobrada el mismo año 1592 (5); Adán, del mismo escultor, que con la de Eva, (6) que también ejecutó y la de Elías rematan el otro ala del retablo de la Epístola. Además de las citadas esculturas de Eva y Elías, corona este conjunto la del profeta David que hizo Mateo Martínez. (7)

El último cuerpo, cuyas columnas están estriadas en espiral como las del segundo, con friso decorado con relieves de motivos vegetales hábilmente combinados y cornisa de canés, tiene en su centro un Calvario, cuyo Crucifijo es obra de Pedro Rodríguez (8) y las imágenes al pié de la Cruz, de Nuestra Señora y

Consta el retablo de cuatro órdenes en el centro y tres en cada una de las hojas laterales, rematadas estas, por esculturas que serán descritas oportunamente: pero coincidiendo cada orden de las tres partes del retablo en elevación y estilo.

El primer cuerpo se compone de un entablamento clásico sobre columnas jónicas de 12 pies de elevación, con basa ática, fuste estriado verticalmente, con basamento único en toda la extensión de asiento de las ocho columnas que forman este primer orden. El entablamento consta de arquitrabe jónico; friso convexo decorado con relieves que desarrollan motivos del Renacimiento y cornisa de denticulos sobre la que descansa el segundo cuerpo.

Es posible que se asentara este primer orden en el año 1591. (1)

El el lugar preferente, el centro, tiene un expositor, obra de Juanes de Aguirre, ensamblador, pagada en el año 1597 y 1598. (2) No es conocida la fecha exacta de la ejecución, aunque es probable no fuera muy distante de este año 1598 cuando ya el retablo estaba, hacia tiempo, terminado.

Esta «custodia» está bajo un arco de medio punto con impostas y jambas perfiladas de molduras.

A los lados, entre cada dos columnas, en el lado del Evangelio, una imagen de San Pedro, obra de Pedro Rodríguez (3) pagada el año 1592. Del lado de la

(1) Aunque Mateo Imberto fué el constructor del retablo la misión de colocarlo estaba a cargo de Andrés Mellinero, ensamblador, y de otros oficiales. Véase Apéndice A (10).

(2) Apéndice A (55) (58).

(3) Pedro Rodríguez, escultor de Castilla la Vieja. Ejecutó la mayor parte de las estatuas del retablo mayor de la iglesia de Villacastín, para lo que se otorgó escritura ante Bartolomé González el año 1589 y según tasación hecha por el hermano Andrés Ruiz, jesuita... Cean Bermudez: ob. cit. Tomo IV. No

(1) Apéndice A (32).

(2) Apéndice A (3).

(3) ... escultor y vecino de Valladolid. Ejecutó el año 1593 las estatuas de San Antonio y de Isaias para el retablo mayor de la parroquia de Villacastín ... que tasó el hermano Andrés Ruiz que dirigía la obra del retablo. Cean: ob. cit. Tomo V. (véase apéndice A (34).

(4) Apéndice A (34).

(5) Apéndice A (29).

(6) Apéndice A (31).

(7) Apéndice A (25).

(8) Apéndice A (40).

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cultos del día

DE HOY

Nuestra Señora de los Gozos. Santos José de Calasanz, fundador, Licerio, Rufo obispos, Eulalia, virgen, Marcelina, Antusa, mártires, Margarita, viuda.

En el Santuario de la Fuencisla.—A las seis y media de la tarde rosario y salve cantada.

En San Gabriel.—Terminará con los cultos anunciados la solemne novena al Inmaculado Corazón de María, predicando el R. Padre Barbarin, Misionero.

En Corpus Christi.—De siete a ocho de tarde el ejercicio eucarístico de costumbre de la Asociación del Culto diario al Santísimo Sacramento.

En San Sebastián.—A las siete de la tarde rosario y lectura espiritual.

En las Parroquias y las Dominicas. Rosario al anochecer.

DE MAÑANA

En la V. O. Tercera de San Francisco A las ocho y media de la mañana la misa de comunión general mensual de los terciarios.

En San Gabriel.—Función principal de la novena al Inmaculado Corazón de María. Habrá misa de comunión general con acompañamiento de armonio y canto de motetes a las cinco y media, y a las siete y media, esta última la celebrará el excelentísimo e ilustrísimo señor obispo de la Diócesis. A las diez misa solemne con panegirico que pronunciará el predicador de la novena R. P. Hermenegildo Barbarin. La música estará a cargo de la *Schola cantorum* de los Padres Misioneros.

ras, compuesta de 70 voces con acompañamiento de orquesta.

En San Millán.—A las ocho de la mañana misa de comunión general y a las nueve y media solemne procesión sacramental, a la que asistirá el excelentísimo señor obispo y que recorrerá las calles de Santo Domingo, Carretas, Plazuela de la Tierra: calles del Carmen, Perocota, Azoguejo, Cervantes, Juan Bravo e iglesia del Corpus, donde se celebrará misa solemne, y una vez terminada regresará la procesión por el mismo itinerario hasta la plazuela de la Tierra, siguiendo por la calle del Carmen, plazuela de San Millán Caballares y Santo Domingo, hasta la iglesia, donde quedará expuesto Su Divina Majestad hasta las cinco de la tarde, en que se hará reeserva solemne.

Los buenos bebedores de café prefieren siempre los de marca

EL CAFETO

Representante:

Mariano Bernardo
SEGOVIA

SIRVIENTAS

Se necesitan dos para la fábrica de borra.

Razón en la misma, Paseo de la Alameda.

Coplas de la calle

JUGAR CON JUEGO

Dice don Bruno García que es feliz, pero querría: Para correr un buen gallo, caballo.

Para lucir su gran talle, la calle

y para dar un codillo, tresillo.

Yo creo que es solo un pillo y un jugador que se ciega, pues hasta las frases juega: Caballo, calle y tresillo.

En cambio Juan Andaluz se queja de su salud, y a la verdad en voz alta

falta, pues al menos en su casa pasa

por hombre bien conformado y encarnado.

No obstante él se halla amoscado y se nota, desde luego, que le sugestióna el juego falta, pasa y encarnado.

Yo viendo tal afición, me lleno de indignación, pues como miro más alto salto

y temo que si me harta tome carta

y le lleve a este andaluz a la cruz.

Aunque o yo no veo luz o aquí he dicho una gánsada, puesto que es también jugada salto, carta y a la cruz.

MARIO GUILLEN SALAYA

SUBASTA

Se saca a subasta un lote de maderas de álamo blanco y negro del coto de «Cobatillas», término de Torreiglesias, provincia de Segovia.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las oficinas de la administración del excelentísimo señor conde de la Revilla, en Madrid, calle del Arenal, núm. 9 y en Segovia, en casa del administrador don Andrés Marcos Callejo, calle de Infanta Isabel, núm. 12 hasta el 10 de Septiembre.

Epístola una estatua de San Pablo, hecha por Mateo Martínez (1) en 1593 según Ceán y consignada parte de su pago en 1592 por las cuentas parroquiales.

En los laterales al lado de la Epístola, San Jerónimo, obra del mismo Mateo Martínez, pagada parte de su valor en 1521; (2) y en el del Evangelio, San Agustín, de Pedro Rodríguez, por el que se le pagaron 330 reales según Ceán Bermúdez; consignándose en los documentos, año de 1592, un pago de parte del valor de esta y de la de San Pedro. (3)

Los lienzos, serán tratados aparte, más adelante.

El segundo cuerpo del retablo, corintio, como los restantes; (4) asentándose un entablamento compuesto

cita entre otros datos análogos, lo que cobró por la imagen de San Pedro. Véase Apéndice A (30).

(1) Escultor y vecino de Segovia, trabajó el año 1593 para el retablo mayor de la parroquia de Villacastín las estatuas siguientes: «entre ellas S. Pablo «que trazó el hermano Andrés Ruiz, jesuita» «¿Cuántos habrá de su mano en los templos de Castilla la Vieja atribuidas a otros profesores?». Ceán: ob. cit. T. III. Véase Apéndice A. (26).

Sin embargo de esto, el mismo Ceán, en el Tomo V de su obra, hablando de Juan de Vela escultor, dice: «... y aunque se le encargó la (estatua) de San Pablo no pudo hacerla y lo verificó Juan de Ribero».

Hay contradicción en Ceán, que unas veces atribuye la imagen de San Pablo a Mateo Martínez y otras a Juan de Ribero. Los documentos citan como autor al primero y cuando nombran al segundo en un pago, una sola vez y sin especificar su obra. Véase Apéndice A (43).

(2) Apéndice A (26).

(3) Apéndice A (30).

(4) Describiendo Ceán la traza del hermano Andrés Ruiz dice: «Consta de cuatro cuerpos de arreglada arquitectura, con columnas de los órdenes dórico, jónico, corintio y compuesto...» Esto puede ser error de Ceán pero puede ser también que así fuera la traza que dió el jesuita, que pudo modificarse luego. Nosotros nada hemos encontrado que induzca a sospechar esta variación que, por lo demás, no deja de ser cosa corriente.

de arquitrabe, friso plano decorado de relieves y cornisa de denticulos sobre columnas estriadas en espiral. Este segundo cuerpo, se colocó el año 1592. (1)

En el hueco central, un martirio de San Sebastián en figuras aisladas y de alto relieve, bajo el dintel del nicho; representa al santo titular de la iglesia sufriendo la tortura, rodeado de sus verdugos. (2) Es obra de Pedro Rodríguez que, según Ceán, cobró 477 reales por ella, pagados en parte el año 1593.

En las alas, al lado del Evangelio, una escultura que representa a San José con el Niño Jesús de la mano, esculpida por Pedro Rodríguez, asimismo, que cobró doscientos cincuenta reales por esta y por otra, resto del total, en 1592, como dicen los libros de fábrica (3); del otra ala de la epístola, San Antonio Abad, que hizo el mismo escultor Rodríguez y cobró en 1592, juntamente con otras siete (4), tasadas por el hermano Ruiz.

El tercer cuerpo, de la misma disposición y estilo que el segundo, con las estrías de las columnas en sentido vertical, y sobre la cornisa de denticulos, otra mayor de canes.

En el compartimiento central, una talla de la Asunción de Nuestra Señora, de Pedro Rodríguez que según Ceán cobró por ella 477 reales en que fué tasada

Mador, en cambio, en su «Diccionario geográfico» dice a este mismo propósito: «... consta de cuatro cuerpos: el primero jónico: los segundo, tercero y cuarto de orden corintio...» conforme completamente con lo que afirma el retablo mismo. Mador: ob. cit. voz: Villacastín.

(1) Apéndice A (24).

(2) En el año 1598 fueron traídos de Avila dos escultores que tasaron la «Historia de San Sebastián» que, cobraron por esta según los documentos, mil quinientos reales. Apéndice A (56).

(3) Apéndice A (29).

(4) Apéndice A (32).

LA VIDA EN LA CIUDAD

La Catedral

(Del libro *Vistas de Segovia*)

(Conclusión).

Al penetrar en el templo nos encontramos con la pesada mole del coro, que interrumpe la soberbia misión. Está todo él construido de madera estucada, imitando mármoles, y ofrece pocos detalles de interés.

Joya del trascoro es el retablo de mármol, regalado por Carlos III, con magníficos bajorrelieves de escenas religiosas y esculturas de santos, obra de los notables artistas franceses Tierri y Dumandre. El arco del centro es de plata y estaba destinada, como el retablo, a la capilla del palacio de Ríofrío.

En el coro son detalles de gran interés la sillaría, de complicada talla gótica, no escasa de mérito, que fué labrada para la Catedral vieja, y cuyas dos primeras sillas, de rica labor, destinadas a los Reyes, llevan los escudos de Don Enrique IV y su esposa Doña Juana; los dos órganos, de talla churrigueresca; el elevado facistol, con rico pie del Renacimiento, obra de Vasco de Zarza, y coronado con estimables tallas barrocas; una imagen italiana de la Asunción, del siglo XVII, sobre la silla del Prelado, cuya labor es plateresca, y el púlpito, de mármol, con relieves de escenas religiosas y las armas del duque de Alburquerque, quien lo mandó construir para el convento de San Francisco, de Cuéllar.

Las capillas del templo, salvo excepciones, no ofrecen muchas joyas de valor. En la nave de la derecha están la de San Blas, con reja gótica, donde se halla la subida a la torre; la del baptisterio, con pila gótica, de la época de Enrique IV, adornada con relieves de gran belleza; la de Santiago, con interesante retablo de pinturas y esculturas, y otra cuyo retablo recuerda el estilo de Alonso Cano, con pinturas estimables.

En este mismo lado se encuentran la sacristía, con antesacristía y el Sagrario, que merecen capítulo aparte por el interés que encierran. En la antesacristía llama en primer término la atención el magnífico Cristo de los marqueses de Lizoya, del siglo XVII, atribuido a Alonso Cano. El señor Torro, ilustre crítico de arte, gran autoridad en escultura religiosa, lo considera obra excepcional, pero de escuela madrileña, de Pereyra o de Francisco Gutiérrez. El retablo, de cerámica segoviana, es una bella creación de Zuloaga. Admirar también al visitante la magnífica creación de tapices bruseleses, la verja, de estilo Renacimiento, obra del segoviano Pulido, y la serie de retratos de prelados de Segovia, entre los cuales descuello el pintado por don Vicente López.

La sacristía ofrece a la curiosidad de los aficionados a las obras de arte, además de algunas ropas sagradas, de ricas estolas y bordados, procedentes de los siglos XV y XVI, algunas interesantísimas piezas. Entre ellas figuran artísticos relicarios, una virgen de Maella, un cáliz donado por don Berrán de la Cueva, una escultura policroma de la Virgen del siglo XII, un misal con bellísimas miniaturas, una sacra atribuida a Benvenuto Cellini y otras joyas sagradas.

La capilla del Sagrario, cerrada con magnífica verja de caoba y coronada por elegante cúpula, es muy bella y de prolija labor. Es toda obra auténtica de Manuel Churriguera, que guarda una perfecta unidad de estilo. El retablo es de primorosa labor, lo mismo que los sepulcros allí existentes y que deben ser de la familia de los Contreras. En las cuatro hornacinas se admiran pinturas de indudable valor.

Por la interesante capilla del Cristo del Consuelo, en la que llaman la atención dos sepulcros del siglo XVI, uno de los cuales conserva, según fama, los restos del cofesor del Rey San Fernando, el insigne Raimundo de Losana, lumbrera del Concilio de Trento, y el otro los de Covarrubias, el obispo hijo del famoso arquitecto; una bella escultura de la Piedad y una verja gótica, de hierro, tiene acceso al claustro que mereciera artículo aparte por su valor artístico. La portada de ingreso de fina ojiva, es ya por sí sola una joya inestimable. En la parte superior del arco, que adornan esculturas y dos leones, encierra un bellísimo grupo en bajorrelieve, con la Virgen de la Piedad, el cual se atribuye a Sebastián de Almonacid.

El claustro perteneció a la antigua Catedral, destruida por el incendio, y es obra de 1470. Fué trasladado allí por el maestro Juan Campero y montado y restaurado con exquisito cuidado. El mayor acierto presidió en la delicada obra, que costó 4.000 ducados, y que con razón nos maravilla.

En las cuatro galerías nos encantan con su belleza los arcos gentiles, de puras ojivas, adornados con guirnalda de follaje y arabescos; la sencilla y elegante crucería de la vóveda, los pilares adornados con finos nervios y los ricos ventanales, de sutiles calados y filigranada labor, a través de los cuales se ve el no bien cuidado jardín del patio.

En el claustro, donde se ven las lápidas sepulcrales del gran arquitecto de la Catedral Rodrigo Gil de Hontañón y de los arquitectos Campo Agüero y Francisco Viadero, se encuentran varias interesantes capillas, que parecen alejadas de la curiosidad de las gentes. Una de ellas es la de Santa Catalina, de alta vóveda, que corresponde al hueco de la torre, cerrada actualmente al culto y convertida en depósito de efectos. Allí se ven la magnífica custodia de plata de Juan González, de artística y prolija labor, y la gran carroza dorada en que se la pasea triunfalmente el día del Corpus, obra de talla del madrileño Rafael González, del siglo XVII.

Allí está también el sencillo sepulcro, cerrado con verja, del Infante don Pedro, hijo de Enrique II el de Trastámara, quien, según la tradición, cayó de los brazos de su nodriza, estando ésta asomada en un balcón del Alcázar, y se estrelló sobre las rocas.

Otra capilla es la llamada de Aguado, con portada gótica, artística reja y retablo plateresco, y nota muy interesante la escalera que conduce a la Biblioteca y Archivo, adornada con esculturas de Jerónimo de Amberes.

En el ángulo opuesto a la puerta de entrada encuéntrase en el claustro la sala capitular, digna por todos conceptos de la atención del visitante. Tapizan sus muros damascos carmesíes, sobre los cuales destacan notables cuadros. El techo es de magnífico artesonado, pintado de blanco y oro. Sobre una consola o chimenea se admira otra preciosa pintura, del siglo XVIII. Hay también unos interesantes coques flamencos, de Wolfort.

En la nave izquierda del templo llama la atención sobre las demás la capilla de San Andrés, en la que se admira una notable obra de arte del siglo XVI: el hermoso grupo de la Piedad, obra maestra del escultor Juan de Juni, que maravilla por su labor y más aún por la expresión de las figuras.

Hay allí también un tríptico flamenco, una tabla atribuida a Sánchez Coello y una bella reja gótica.

Son también interesantes la capilla de San Cosme, con retablo del siglo XVII; la de San Antón, fundada por el obispo Idiáquez, con retablo; escultura y sepulcro de Manuel Churriguera, en la cual es joya principal un hermoso Cristo yacente, de Gregorio Hernández, algunas más, con retablos, pinturas y verjas dignas de atención.

El tesoro artístico de la espléndida Catedral segoviana cuenta con otras obras muy dignas de estima, aun no siendo de las más ricas de España. En él deben incluirse diversas esculturas, ornamentos y vasos sagrados, un Calvario gótico de escultura del siglo XIII y las grandes vidrieras coloreadas, construidas parte en Flandes y parte en España, pero no de gran mérito unas ni otras, por la confusión de colores y figuras.

Tal es, en rápido y sucinto examen, el soberbio templo, prez de la urbe segoviana y joya la más valiosa del inestimable museo.

LEÓN ROCH

Nuevo establecimiento

En breve se procederá a la apertura de un nuevo Comercio de *paquetería, mercería y géneros de punto*, en la calle de Juan Bravo, número 20, (frente a la Cárcel), en el que su dueño **don José Guajardo**, antiguo dependiente de la «Burgalesa», ofrece a sus amigos un completo surtido de géneros de esa clase.

Precios sin competencia

ANUNCIESE EN
LA TIERRA DE SEGOVIA

¡interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)



Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.



Sección de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburnación, blanqueado y alisamiento del cutis. Extracción de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arreglo de las manos, uñas, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Destaparición del exceso (para el caso de alcohol).

Servicios médicos y de lujo. Consultas y tarjetas por correo.

En Segovia: el 26 todos los meses de diez a una
HOTEL FORNOS

LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	6'75 pts. quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	6'75 > >
Antracita gruesa cribado.....	7'50 > >
Ovoides.....	5'60 > >
Cok.....	5'75 > >
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75 > >
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75 > >
Encina canutillo a 3'00 pesetas arroba....	12'00 > >

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.- TELEFONO, 26

Academia de Mazas

Valverde, 22 Madr d, (toda la casa)

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia fundada en 1887 nos eximen de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los Ingenieros y Arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.

Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Internado especial para treinta alumnos, con la convivencia del propio director, don Mariano de Mazas.

PIDANSE REGLAMENTOS

Encontrará usted gran economía en sus impresos en argándolos en nuestros talleres

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Ceremonia militar. Despachando con el Rey. Cierva a Melilla. Marina y Cierva. Ultimas noticias de Melilla. Concurso de asesores. Barcelona sin teatros.

Ceremonia militar

Esta mañana ha impuesto el Rey la cruz laureada de San Fernando al capitán de Aviación don Julio de los Ríos, que se distinguió notablemente al frente de una escuadrilla.

A las cuatro de la mañana salió para el campamento el señor Cierva, acompañado de su ayudante señor Jiménez Tanoni y del comandante de Estado Mayor señor Tudela.

Las tropas han formado el cuadro, estando situadas al frente las fuerzas de Infantería y Zapadores; a la derecha, la Caballería, y a la izquierda, la Artillería.

A las siete de la mañana llegó el Rey, a quien acompañaban el jefe de la Casa Militar, general Miláns del Bosch, y el coronel Molíns, siendo recibido con los honores de rigor.

El capitán De los Ríos estaba situado en el centro del cuadro, y hacia él se adelantó el Rey, quien, con arreglo al nuevo reglamento de la Orden de San Fernando, dijo en voz alta:

«En nombre de la patria, os impongo la cruz laureada de San Fernando por vuestro heroico comportamiento.»

Le impuso la cruz y le abrazó. Las fuerzas desfilaron en columna de honor ante el Rey, que tenía a su derecha al señor De los Ríos, y a su izquierda, al ministro de la Guerra.

Durante el acto han volado sobre el campamento ocho aviones. Las tropas han regresado a Madrid a las once de la mañana.

Despachando con el Rey

El jefe del Gobierno antes de ir hoy a despachar con S. M., estuvo en la estación, con objeto de recibir a su esposa, que ha regresado de Solórzano.

Después el señor Maura fué a Palacio y despachó brevemente con Su Majestad, sometiendo a la firma del Monarca los decretos admitiendo la dimisión del señor Moral del cargo de subsecretario de Hacienda y nombrando para sustituirle al señor Bertrán y Musitu.

Con el Soberano despacharon también los ministros de Instrucción Pública y Trabajo.

Su estancia en la Cámara Regia fué muy breve.

Moscú está ardiendo

Londres, 26. Telegrafían de Copenhague al «Daily Telegraph» que hace dos días que un inmenso incendio

amenaza destruir una buena parte de la ciudad de Moscú.

Tres barrios enteros son presa de las llamas, y el número de víctimas conocido hasta ahora es considerable.

Más de trescientas casas han sido destruidas ya por el incendio, que amenaza propagarse a nuevos barrios.

Cierva a Melilla

En el *express* de Andalucía marchó esta noche a Málaga para embarcar en el *yacht* «Giralda» con dirección a Melilla.

Fué despedido en la estación por los señores Maura, G. Hontoria, marqués de Cortina, Maestre, autoridades madrileñas, comisiones militares y muchos paisanos.

Conversando en la estación con los periodistas dijo que le extrañaban los comentarios que se habían hecho alrededor de su viaje, que no tenía importancia ninguna, y solo obedecía a su deseo de ultimar ciertos detalles de las operaciones con el alto comisario, y le había parecido más oportuno trasladarse él a Melilla, que hacer venir a Madrid al general Berenguer en momentos como los presentes, en que es tan necesaria su presencia al frente del ejército de operaciones.

Añadió que este viaje había sido aprobado por el Consejo de ministros, y dió cuenta de él al Rey en la conferencia que con S. M. celebró después del Consejo.

Se propone volver el martes a Madrid, y dijo que no sería este el único viaje que haría a Melilla.

Negó que existan inquietudes en Melilla y alabó el espíritu admirable del Ejército.

Marina y Cierva

Esta mañana celebraron una extensa conferencia los señores Cierva y Marina.

Nada se sabe de lo que trataron en su entrevista. Pero, sin embargo, no es difícil adivinar que el ministro de la Guerra acaso preguntara al general Marina si a su juicio creía que con los 50.000 hombres que existen actualmente en Melilla habría bastante número de combatientes para iniciar el avance.

Y no es tampoco aventurado decir que el general Marina contestaría que si el material de guerra estaba en relación con el número de combatientes, las operaciones podían comenzar desde luego con el éxito asegurado de

LA SUIZA

BAUSA

PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA," PLAZA MAYOR, NUM. 42

antemano. Pero contó ante todo y sobre todas las cosas con material, especialmente, de aviación y de tanques blindados.

Ultimas noticias de Melilla

Melilla 26.—En las operaciones ayer ejecutadas, tomaron parte los batallones de Guipuzcoa Zaragoza y Extremadura, y escuadrones de Lusitania, Alcántara y Treviño, Tercio de Extranjeros, regulares indígenas y varias baterías, mandando la columna el general Sanjurjo. Precedieron a la columna varios aeroplanos.

El enemigo presentó débil resistencia, tratando de atacar por el flanco derecho, siendo contrabatido por la columna que mandaba el coronel Riquelme.

Se establecieron tres blocaos a una distancia de 16 kilómetros de la plaza. El objetivo de la operación fué asegurar el cierre de la Península de Tres Forcas.

Los generales Berenguer y Cavalcanti, visitaron después los blocaos. Tuvimos nueve heridos.

Con toda solemnidad se ha verificado el entierro del capitán del regimiento de la Princesa señor del Mach y del teniente del regimiento de Tetuán Ser Auled, muertos el martes en Beni-Sicar.

Los heridos mejoran.

Cañoneo eficaz

Chafarinas, 26.—El cañonero «Bonifaz» cañoneó eficazmente a numerosos rebeldes, causándoles muchas bajas, e incendiándoles los poblados.

Telegrama oficial

El Alto Comisario ha telegrafiado mostrándose satisfechísimo de las operaciones realizadas ayer.

Las posiciones ocupadas, las considera de alto valor estratégico.

Tuvimos escasas bajas, y el enemigo ofreció débil resistencia.

De provincias

Concurso de asesores

Barcelona, 26.—En vista de que los periódicos taurinos de esta capital vienen sosteniendo una campaña pidiendo el nombramiento de asesores para las corridas, como ordena el reglamento, el gobernador ha hecho público que todos aquellos que se crean con méritos suficientes para ocupar tal cargo se presenten en el Gobierno civil para verificar un concurso entre ellos y nombrar a los más aptos.

Barcelona sin teatros

Barcelona 26.—El gobernador civil ha delegado en el señor Roselló, jefe de las cuestiones sociales, para que intervenga en el pleito que sostiene la Asociación de Empresarios de Teatros y la Federación Regional del Teatro. Es propósito de los empresarios no abrir las puertas de sus coliseos mientras no se resuelvan armónicamente las diferencias que separan a ambas entidades.

BOLSA

Cotización de Bolsa en el día 26 de agosto de 1921

4 por 100 interior,	serie E.	67,25
Id. id.	A.	68,00
Id. exterior,	E.	82,50
Id. id.	A.	83,75
Id. amortizable,	E.	90,00
Id. id.	A.	90,25
5 Id. antiguo,	E.	90,00
Id. id.	A.	90,25
Acciones del Banco de España,		508,00
Id. de Tabacos,		270,00
Cambios		59,50
Francos sobre París,		28,25
Libras Id. Londres,		28,25